le Nord

BUREAU D'ANNONCES

dis-je, est de n'avoir pas, comme les ci-

toyens Delory et Ghesquière, des permis de circulation gratuite en première classe

Leur malheur est qu'ils sont pauvres

parce qu'on leur a tout voié — et que de revenir dans leur patrie exercer lenr droit absolu de citoyens leur coûterait trop cher.

Alors, certains d'entre eux ont tédé à la

ples députés, leurs bulletins à des mandataires pour émettre à leur place un vote qu'ile avaient le droit d'émattre, puisqu'ils

ont électeurs dument inscrits. Le « crime » de ces électeurs exilés est

Mais en voici bieu d'une autre. L'honorable maire de Lille, M. Charles

Delesaile, ému ontre mesurs de ces incl-deuts et du vacarme savamment organisé

autour d'eux par la socialo-maçonnerie, a pris la décision précipitée de donner sa

Elle témoigne, certes, d'un homme plein de droiture, à qui tont soupçou de fraude

Mais les Lillois n'avaient pas besoin de

cette preud nouvelle de sa délicatesse

laquelle lls sont unanimes, dans tous les partis, à rendre hommage.

| Par allieure, ils tiennent à leur maire

qu'ils aiment, qu'ils respectent et qui a rendu à leur ville tant de services.

Et ils regretteront amérement que ce magistrat d'élite ait cédé an grossier chan-tage de la coalition des Loges et de la

Il est clair comme le jour que nl les bureaux de l'hôtel de ville, ni surtout la personne du Maire, ne penvent être soupçon-nés de la moindre connivence avec les pra-

tiques électorales jucriminées.

Tout c'est passé et se passe à la mairie comme sous les municipalités précédentes.

Les religieux, citoyene français, ont été régulièrement inscrits. Les cartes ont été

délivrées selon le mode traditionnellement en usage, du temps du citoven Delory comme depuis. Il n'y a de fautifs que ceux

Voilà ce dui est notoire, counu de tout le monde. Et il nous est permis de regretter que l'honorable M. Delesalle, obéissant à

un excès de délicatesse, sans doute irréflé-

chie, ait fourni à ees adversaires Implaca-bles, qui sout aussi ceux de l'ordre public, un orgument imprévu et sans fondement,

un argument impreve et saie loucetteit, qu'ils c'empressent d'exploiter pour corser leur grotesque campagne. Ne voilà-t-il pas que le citoyen Saint-Venant lui-même sort con encombrante personne de l'ombre où l'avait plongée sa

etentissante défaite, et prétend se défaire

de son ample veste l

Où s'arrêterout les blackbonlés ? Bientôt

e seront toutes les élections du Nord qui

seront rouses as erections of North qui seront remises en question pour cette ridi-cule et minuscule histoire.

Nous voulons espérer que les excellents édiles que le suffrage universel de Lille a

investis à plusieurs reprises de leur con-fiance, réagirout contre ce mouvement et tiendront crânement tête à cet orage où il

On n'a pas le droit de déserier un poste

de devoir parce qu'on y serait attaqué par le plus absurde et le plus grossier des stra-

Les volontés régulièrement exprimées de

20.000 citoyens crient plus fort que toutes les criailleries des maitres-chanteurs.

y a plus de tonnerre que de foudre.

qui en ont abusé.

ur tous les chemins de fer

donc surtout d'être pauvres.

démission de maire.

répugne extrêmement.

qu'ils

On verra plus loin sa lettre.

ADMINISTRATION

Les annonces sont reçues ans bureaus du journal, et dans toutes les agences.

Temps probable. — En France, le temps va rest énéralement asageux avec température sanaib rent la mêma ; quelques plaies sont probables dateurs et leur permettre de faire la «haute noce » avec leurs amis parlementaires ou théâtreux ; le malheur do ces proscrits,

----première condition pour qu'une chose puiss bien faite, c'est que le temps de la faire so

Epilogue imprévu et invraisemblable

Ou sait que les socialistes, stylés par les Vénérables des Loges, sont passés maîtres dans l'art de blutter. Mainte événements de l'histoire locale

ont, sous ce rapport, solidement assis leur

sotte aventure a dont nous avoi Le « sotte aventure » dont nous avons parié hier nous en a donné une nouvelle

Le « Réveil » socialo-maçonnique a déjà tiré de ce sac à malices deux ou trois mou-tures : « papillons » répandus à profusion dimanchs pour influencer les électeurs, numéro spécial le soir plein de grande titres à sensation at de détails mélimélodramatiques. Hier matin, nouveau numéro à gros titre et sous-titres effrayants.

Mala, la nuft avait déjà un peu rafrai-chi les esprits du « Réveil ». Hier maim il déchantait un peu. Il ne crisit plus : « tous les Frères sont arrâtés » i Les arrestations, en effet, se réduisaient à quatre. Et encore, aur ces quatre «frères», il y a deux ou-triers typographes très authentiques et absolument laica. Et un troisième u'est pas Frère du tout. Reste un inculpé qui est

ent-être un religieux. En outre le « Réveil » ne parle plus de « crime » i Et s'll maintient le mot de complet's c'est sans conviction.

Même au «Réveil » on a quelque

queiques délits d'ordre électoral, que nous désapprouvens, certes, mais qui sont hors de toute proportion avec le tapage infernal que font ceux qui les exploitent

La simple vérité est que quatre person nee, qui ne se sont pas concertées, ont eu le tort de se livrer à une pratique qui est d'un usage seurant... au Parlement.

Ii ne se passe pas de séance, en effet, au Palais-Bourbon, où l'on n'assiste à ce cu-rieux spectacle : il y a une centaine, une rinquantaine, parfole moine encore de députés dans la salle au moment du vote. Le scrutin est ouvert. Et l'en voit nos.. honorables de tous les partis faire exacte-ment ce qu'on fait dimanche à Lille nos quatrs « criminels ». Ils se chargent des bulletins des absents et votent à leur place. Et ils ne votent pas sculement pour trois at quatre absents, mais pour vingt, pour nte et plus encore de collègues qui sant sux champs et à la ville.

Résultat : une cinquantaine de votants et cinq cents suffrages exprimés !

Le « crime » abominable qui effarouche la pudibonderie du «Réveil» est donc d'avoir voté par procuration comme font journellement les députés.

Et l'on ne s'explique pas, après cela, la rande émotion des citoyens Delory et Ghesquière, qui poussent des hants cris pour des faits qu'ils ont commis eux-mèmes des centuines de fois ou qu'on a cmmis pour oux.

A eux c'est permis, soit ! Mais le malheur es religioux exilés par des lois lulques le malheur de ces citoyons électeurs qu'on a jetés sur la rue, dont on n volé les maijons et les biens pour enrichir des liqui-

de M. le Maire de Lille

Voicl le texte de la lettre adressée pai M. le melrs de Lille an préfet du Nord :

Lille, le 11 mai 19i4.

CIL DELESALLE.

LA DEMISSION

Lo Maire de Lille à Monsleur le Préfet du Nord,

à Monsieur le Préfet du Nord,
Monsieur le Préfet,
Eu raison des événements électoraux
qui oat marqué la journée d'hier et tenant à me désolidariser de manœuvres
que je désapprouve plus énergiquement
que quiconque, j'ai l'honneur de vous
udresser ma démission de Maire de Lille.
Veuillez agréor, Monsieur le Préfet, l'assurauce de ma plus haute considération.

Le « bluff » socialiste

Les citoyens-députés Ghesquière et Delory auraient adressé au procureur d Républiquo uns plainte ainsi conçue

République uns plainte ainsi conque a « La déteution de plusieurs cartes d'électeurs par des congréganistes arrêtés ce jour prouve que des manœuvres frauduleuses ont été commises par l'administration municipale de Lille. « En couséquence, les soussignés. Gustave Delory et Henri Ghesquière, députés du Nord, ent l'honneur de déposer uns plainte contre M. Charles Delesalle, prisen sa qualité de maire de Lille, responsable des fausses Inscriptions, en général de toutes les Irrégularités qui entachent la confection des distributions Illicites de cartes.

cartes.

« Veuillez agréer, Monsieur le Procureur, nos sincères salutations.

" Signé : Gustave Delory, Henri Ghesquière. "

De son côté, ls citoyen Saint-Veuant, qui a été distancé de plus de 3000 voix par M. Vandame, a eu le toupet d'adresser, lundi matin, une lettre au préfet demanant l'annulation des opérations électorales daus la pramière circonscription !

Le bureau des élections a agi légalement

L'établissement des listes électorales est fait à Lille avec une précision telle — nous l'avons fait remarquer à cett époque — qu'aucune demande en radiation n'a été présentée après le 4 féviter. Les iuscriptions ns sont reçues que sur présentation du livret militaire, qui indique le lieu de alssance et le lieu de résidence.

Pour la remise des cartes électorales, is livret militaire est encore exigé, indépendamment d'une carte de l'élection précédente et de toutes autres pièces d'identité, prouvant que l'électeur a satisfait anx obligations mélitaires et réside à Lille.

Par cette méthode, conforme à la lécalité, toutes les garanties sont prises. Des centaines d'électeurs apparienant à toutes les opinious, et surfout socialises, retirent ainsi leur carte électorale.

On se trouve donc en présence d'actes individuols, que ne peuvent évidemment empêcher ni le bureau des élections, ni s'administration municipale. L'établissement des listes électorales es

CE QUE DISENT LES JOURNAUX

Si la « Progrès du Nord », dont les candidats de cœur, MM. Castiau et Macarez, cont bettus par des socialistes, ne peuse rieu encore du scrutin de ballottage, le « Révell », au controire, se réjouit impudemment du sucès de sa tactique, qui d'consisté à faire glisser les voix radicales dans le sac socialiste. Comme si cette manœure ne dépassait pas de ceut coulées en audace et en fourberte la niaise aventure des quatre électeurs, qui se sont cru permis de voter pour autrui l
Mais la journal judéo-maçonnique dénonce ce qu'il appelle « le grand complot de la calotte et de la réaction » et grossit à plaisir les incidents de dimanche i Ne va-t-il pas jusqu'à vouloir s'ériger en justicler, mèter hypocritement M, le Maire de Lille et ses adjoints « à toute cette cuisine criminelle », prétendre « que la victoire municipale réactionnaire de 1912 à Lille est due aux mêmes manœuvres délictueures et espérer que l'enquête judiciaire révélera le vaste compiot tramé co-tre le suffroge universel et coutre a République!

Li' « Echo », comre la Republique !!

L' « Echo », compagne électorale, neste hypnotisé par la troisième circonscription de Lille. Il n'éplique que sur le résultat du scrutin qui « a fait passer sur le crâne de M. Delory le vent de la défaite ».

« Avec un bon candidat, dit-li, d'opinion « Avec un bon candidat, dit-li, d'opinion fermement républicaine, le socialisme peut être endigué. Mais encore faul-il que les avancés me donnent pas ce spectacle ahurissant à force de contradiction, de combattre au premier tour les socialistes, qui, d'ailleurs, les injurient copieusement, et de faire voter, au ballottage, pour leurs insulteurs de la veille, primitivement combattus au nom de principes réputés intangibles ».

Cependant, ajoute l' « Echo », « les radi-caux de la troisième circonscription de Lille ont donné, en grand nombre, un re-marquable exemple de désintéressement ». En blen i certains progressistes ne pour-raient-ils pas les imiter à l'occasion ?

raient-ils pas les imiter à l'occasion?

La « Dépèche » regrette la perte douloureuse et encore inexpliquée de M. Dumont, « l'exoellent député de Dunkerque, qui sera remiplacé comme député, mais pas comme nomme de talent, pur un odieux sectaire ». Peu s'en est failu, constate notre confère, que l'effort de nos amis, « soutenant leurs candidats ou leurs alliés », dans plusieurs circonscriptions, notamment dans les Seset de Lilie et dans la 2e de Doual, n'ait brisé l'inommable coalition qui s'est formée entra les radicaux et les socialistes. Et il conclut :

Et il conclut:

Cumbien les résultats auraient pu êtra modités si nous n'avons en nan seutemnent aute, mais encert aute, mais encert aute, mais encert aute, mais encert se les rouvaix metres de lutter contre le pas encuraix pression électorale qu'ou ait jamais constatée dans notes pays. Les électeurs votant liberment, la face des ballottages aurait été changée.

Au milleu de ce ritessesse que nous ne songeons nullement de dissimuler, reste l'esperance de rencontres meilleures quand nou aurons en mains un mode de votation d'arrigi et affranchi, la Représentation proprionnelle libératrice et pacificatrice.

Yous ne sturions terminer ces brêves observations sans estuer la bells at honorable non seulement pour lo digne représentant de la 9 cironscription de Little, mais ausiè pour ses électours qui se sont ressaisis avoc tant d'energie et d'eatrain.

Gazette du Nord

On annonce la mort :

A GROIX (Saint-Martin), de Mend Emile Meickere, née Eugénie Da Vrieze lécédée dens sa soixantiéme année, mu

des sacrements. a défunte étalt l'épouse de M. Melckers, autre de la paroisse, et abonné à la

A CAMPHIN-EN:CAREMBAULT, de M. Alphones-Marie Ston, ancien président du burcau de la fabrique de l'église de Camphin, membre de la Confrérie de Notre-Dame du Mont-Carmel et de toutes les Confréries de la parolese, décédé le 10 naf, dans sa 77e année, muni des sacre-

ments.
Les funéralles auront lieu le mercredi
13 mai, à onze beures.

13 mai, à onse beures.

A SAINT-GAULTIER (Indre), de M. le comte Robert de Bondy, décâdé à l'âge de 38 ans.

M. de Bondy avait épousé Mile Emille de La Grange, de la Motte-au-Bois, près d'Hazebronck, fille de Mme la baronne Ernest de La Grange, et petite-fille de M. la baron de La Grange, ancien député du Nord.

Nons recommandons aux prières l'âme des défunts et offrons à leurs familles nos chrétieunes coudoléances. Jesus, Marie, Joseph (7 ans et 7 quarant.).

Saint-Joseph, à RGUBAIX, a été célébré le mariage de M. Ceorgee Frelin avec Mile Cabrielle Tenneau.

M. le vicaire général Jourdain a prononcé une délicate allocution, reçu le consentement et a dit la messe.

Les témoins étaient : M. Maurice Frelin, cous-officier au 43c, rêre du marié, et M. Alfred Tenneau, frène de la marié.

M. René Duforest, baryton, a chanté l' « Ave Maria » de Delaquerrière et l' « Hosama » de Granier, et M. Constautin Decletck, basse, a exécuté l' « O Salutaris » de Rousseau, « Panis Angelicus » de Céra françe et la « Bénédiction nuptiale » de Defives.

M. On nous annonce les flançalles, is FIVES-LILLE, de Mile Germaine Boullet fille de M. et Nime Bouillet-Bigo, aven M. Luclen Boone, agent de change, fils de M. Henri Boone et de Madame, née Bériot

LA PERSECUTION RELIGIEUSF

LA LOI GONTRE LES GONGRÉGATIONS

Le Parquet de Lille vient de renvoyer de-vant le tribunal correctionnel, sous l'in-culpation de reconstitution de congréga-tion, MM. Hamez, en religion Frères Fla-midien, Léger, en religion Frère Paul, et Fabrs, pharmacien.

ÉCHOS

LA REPDISE PAYER TELEPHONIQUE On connaît la création de l'accusé de ré-eption téléphonique. L'exploitation télé-honique vieht de compléter cette mesure. Dorénavant, l'expéditeur d'un avis d'ap-

Dorenavant, l'expéditeur d'un avis d'appel pourra payer la communication téléphonique de son correspoudant, de méme qu'il peut déjà lui payer la réponse par télegramme.

Un nuice spécial : RP, transmis en tête de l'avis d'appel, signalera au Bureau de destination que la réponse téléphonique a été payée. Ce bureau dresseça, au nom du destinataire, un bon do réponse qu'il utilisera à son gré.

L'ESCADRILLE MILITAIRE LYONNAISE dans le Nord

L'escadrille du capitaine Volsin, dout on connaît la mervellleuse randonnée; a quité la Brayelle, eutre 3 h. 1/2 et 4 h. du soir, pour gagner Dunkerque, en passant par Lille.

LE PARSAGE A LILLE

L'escadrilla militaire, composée de six hiplans, qui avait atterri dimanche à Rou-chin, est reparlie hier matin pour se diri-ger sur Dunkerque. L'avinteur Clément a fait quelques exer-cices de vollige au-dessus do la Ville puis a cinglé à son tour vers Dunkerque.

A ARMENTIERES

Lundi, entra 4 heures et demie et 5 du solr, un aéroplane de l'escadrills naise, ont aurvolé Armentières se dir vers Dunkerque.

A BAILLEUL

Lundi, entre 5 et 5 heures et demie, six avions militaires sont passés au-dessus de la ville. Une foula nombreura guertait keur passage.

A deux heures, un auto monté par dix mê canticleus et un aviateur, et chargé de pièces de reclanges pour aéroplanes est passé à Bailfeul se rendsnt à Dunkerque.

L'auto-ambulancs suivait da près les aéro-manse.

A CASSEL

Le passage de l'escadrille lyounaise, com-mandée par le capitaine Veisin, n été sui-vie avec grand intérêt par les habitants de Cassel.

Certains des néropianes composant l'esca-drille passèrent à uns grande hanteur, sui-vant la voie ferrée de Lille-Dunkerqua et se dirigeant vers la mer de Nord.

L'ARRIVÉE A DUNKERQUE

Les sig avions militaires du Groupe de Lyon partis de cette Ville le 12 mars, seus la direction du capitaine Voisin, sont arri-vés à l'aérodrome de Saint-Pol-sur-Mer luudi après-midi avant à ce moment effec-tué plus de 6.000 kilomètres. Une foule de plus de 500 personnes sia-tionnait aux abords du champ d'aviation où vers cluq heures les avions étaient atten-

où vers cluq heures les avions étaient attendus.

A 5 h. 30 apparut le premier, celul du lieutenant Valinorenge; en un magnifique voi plané, très doux, donnant l'impression d'une mritrise absolue de l'appareil, l'aviatur descendait mollement, l'allumags coupé à 5 h. 40 après avoir leutement évolué autour du terrain à une hauteur de 250 mètres environ.

Presque simultanément, deux autres avions survenaient afors à l'horizon, c'étaient ceux du lleutenant Gabriel et du brigadier Blot.

gadier Biot.

Après de gracieux tournoiements d'olseaux fatigués, les aviateurs se posaieut à leur tour au milleu des acclamatious.

Puis le chef de l'escadrille, le capitaine Voisin, apparaissait à son tour à l'extrêms horizon et à 6 h, moins 10 atterrissait à

borizon et à 6 h. moins 10 atterrissait à son tour.

A 6 beures, les deux derniers avlons ronfinient au-dessus du 'champ.
De nombreuses notabilités du moude militaire et civil étaient présentes.
Un hinch fut servi u 6 h. 1/2 aux vailleants avlateurs qui bronzée, mais miliement fatigués, se déclarérent enchantés de leur riad jusqu'ici.
ils resteront à Dunkerque deux jours où sans se reposer, ils effectueront de nombroux vols et reconnaissances, après quoi totue l'escadrille reprendra son vol sur Le Grotov puer entreprendra eneuite un nouveau voyage densemble de 500 kilomètres.

LA CONFIRMATION A GONDECOURT

my defilent au hanc de communion, où, ras le ministère de Mer l'Evêque, dis recotvent, pieux et recuellis, les dons du Sain-Esprit. Monseigneur monte en chaire et au remarquable discours de M. le Vies-Doyeu répond avec une delicatesse exquise ; il sa déclare tout spécialement touché de l'acceneil chaleur cut à l'acceneil chaleur tout spécialement de Monseigneur, en ur clin d'œit cavaliers et cyclistès se trouvèrem reunis sur la place de l'à nokra de monde. «Cest à grand peine que Monseigneur put se frayer un passège à travers écte foule avija.

tion de Condecourt.

Le cortège qui accompagnait Moneigneit ne se distoqua qu'au Bac-à-Wavrin et la, aux cris de « Vive Monseigneur » qua pousseier cavaliers et cyclistes, Mgr l'Evequa de Lijir répondit par un « Vive Gondecourt » que les Gondecourtels n'oublieront jamais.

LES VOLS PAR MANDATS POSTAUX

80.000 FRANOS DEROBES Une nots officielle

Le ministère du Commerce et des P.T.T. mmunique la note sulvante :

communique la note suivante :

a Un article paru le 10 mal dans un jour,
nal annonce que d'habiles escrocs out
réusel à encaisser dans divers bureaux, de
Paris et de province, des mandats postaur
pour une somme de 500,000 francs. Le contrôle permanent que l'Administration exerce aur l'impertant service d'argent a permis d'établir que le montant des vois ne
dépasse guére 80,000 francs; toutas les mesures oat été prises pour que, par une rapide inspectiou, on arrive à connaître si
les mandals touchés indument, étaieut authentiques ou falsillés ».

UN INCENDIE A L'USINE DES PRODUITS CHIMIQUES. EYCKEN ET LEROY A WASQUEHAL

Plus de 50.000 france de dégâte

Lundi, vers 3 heures de l'après-midi, un incendie s'est déclaré dans un atelier où se fabrique l'eau oxygenée, derrière l'établissement de MM. Schweitzer frères Deux ouvriers étaleut en train de vider, au moyen d'une bêche, un forneau de blexyde de baryum matière inflammable; lorsque par suite du choe d'un clou, un controlle se produisit et mit le feu au produit.

étincelle se produisit et mit le seu au produit.

Les flammes prirent des proportions telles que les ouvriers, malera leurs et orts, ne purent les étouffer. Ils donnérent l'alarme, et l'on nuit en batterie la pompe de l'usine, tout en demandant par téléphone du secours au peignage Holden à Croix, à l'usine des Instrumeuts aratoires et à la teinturerie Hannart.

Malgré les efforts réunis des pompiers de ces établissements, les flammes avaient détruit en partie la toiture du magasit de fabrication, et tous les produits qui s'y trouvaient renfermés. En voulant nover le produit inflammable, qui, réfrectaire à l'eau, degage à son contact un gur yougéne, deux pouspiers on reun dans la yeux et aux bras des éclaboussures.

Ce sont Robert Boussemart et Augusta-Boudry. Ils ont reçu les soins du docteux Barroyer et les félicilations de leur capitaine.

taine.

Après deux heures d'efforts, on fut maitre du feu, et il fut possible de faire une
première expertise des dégats, qui monteront au moins à 50.000 fr. Ils sont couverts par une assurance.

La gendarmerie est allée vers 5 heures
relever les causes du sinistre.

L'EMPOISONNEUSE DE CLARY A CAMBRAI

Ociavie Lecompte est arrivée à Cambral lundi matin, par le « Dijonnais ». En voyant les curieux qui la regardalem à la gare, elle eut le cynisme de dire « Mascocnoent plus de moi que je ne mocrupe d'eux ». Elle fut condulte à la maison d'arrêt en volture de place. Des gardiennes spéciales sont arrivées pour surveiller la condamnée à mort.

INCENDIE A COUDEKERQUE-BRANCHE

Dans la nult de dimanche à lundi, un incendie s'est déclaré vers minuit et demi, section B, à Coudekerque-Branche, dans une grange apparteuant à M. Vanden-broucke, charron près l'église Ste-Germaine.

broucke, charron près l'église Ste-Germaine.

Quelques voisins accoururent aussitôt porter les premiers secours, tandia que le clairon Patipler donnait l'alarme; les garde Marcheller et plusseurs pompiers, uccouraient peu après et le lieuterant Rcels, préveuu par téléphone par M. Sanseu, premaft à 1 beure de rapides et énergiques mesures pour circonscrire le fiéau. Tout danger était écarié vers 1 heure 30. La maison d'habitation avait pu être préservée; on estime les dégâts à un millier de franca couverts par l'assurance,

PETILIETON Nº 99

Par Georges de Lys

Jusqu'au passage du dernier homae, le pèra s'imposait l'obligation d'espèrer en-cere... Helas l'ette source se tarissait goutte à goutte avec chaque échelon dis-

voici qu'en queue de colonne apparut

voiel qu'en queue de colonne apparut oionel Forcéoli. Comme il se trouvait i l'observatoire du comte, il dit à l'of-r qui enevauchait à son coté: Quel pays d'embuscades! I'ni été, je s, bien avisé en évacuant, des le dé-due prifementaire, la prisonulère sur èce, ou clie est à cette heure. Ma res-pabilité a son égard est désormais déc'était hien vrai : la perspicaciié

ds l'éclaireur ne tavait pus trompé : Det-

Un besoin imperioux s'empaira du coute d'exhaler manifestement sa colère et de faire expler sou atroce déception à l'ennemi. Il ordonna le feu et cribla de projecties le colonne entassée au bas de la pente. Forcioll ne dut son saint qu'à la chute de son cheval, qui roula sous les premières balles et protégea de son corps sou cavalter tombé près de lui.

Mais le chef, qui survivait dans Cecco maigré sa douleur, ne pouvait exposer sa petite troupe à un massacre. L'hécatombo accomplie, if jeta le signal de la retraite, avant que l'adversaire n'eat pu faire face en arrière et tirer de l'assaillant une ran-

con sauglante.

A l'approche de Gargiaca, le comte rega-pra la route dans l'espoir de recueillir au-près des habitants des renseignements pré-cls. En débouchant, il eut l'explication de la lueur rongeatre dont, depuis qu'il ap-prochait, l'avait inquiété le reilet dans le ciel.

prochait, l'avait inquiété le reliet dans le ciel.

Le viliage fiambait. A son passage, l'ennemi avuit mis le feu aux quatre coins, par représailes, ayant trouvé lo pays évacté de sa population mâle qui, à son jugement, avait du rejoludre et grossir les rongs de ses parlisans dont il avait eu déjà tant à souffeir. En réalité, les hontes avient simplement gagné les maquis voisins et maintenant ils accouraient vers leurs malsons en feu, éperdus de rage ct assoiffés de vengeance. Mazza di Porto comprit qu'il aliait recruter en eux de nouveaux soldats.

Et soudain une pennée, folle d'audace, s'impianta en son esprit : rallier ses homnes, appeler à lui tous les bras valides des villages voisins, avec eux marcher jusqu'ux portes de Sariène, entourer la ville d'une ceinture de guérillas prétes à un coup de main pour déliver la prisonnière.

simplanta en son caprit : rallier sea homnes, appeler à lui tous les bras valides des
villages voisins, avec eux marcher jusvillages voisins, avec eux marcher jus

maudit depuis taut de siècles et dont la tyrannie ancienne avait laissé un ferment de haine prêt à lever dans tous les cœures. Certes, le comte n'aurait plus pour les armer les carabines à répétition et à longue portée dont le commandant Le Peyen avait nunl sa troupe ; mais chaque insulaire possédait sa vieille escopette à daux coups dont à cent pes la balle était afte, et pour combattre dans ce pays de maquis cette portée était insuffisante. Et pour les corps û corps, le siylet au hout d'un brus corse saurait défier sabres et haiomettes. Autre avantage compensant bien des closes, chacun de ses hommes combattrait sur sur un terrain connu, aldé par les intelligences qu'il trouverait auprès de toute la population et par l'appui, actif ou passif mais certain, qu'elle lui apporterait dans l'exécution de tout coup de main.

Mazza di Porto rédigea, en idiome local, une proclamation par laquelle Il exposait les exactions ennemies, le danger pressant de Detta et appelait aux armes tout Corse valides pour la sauvegarde de la grande et de la petite patrie. Des émissaires choisis furent chargés de la colporter en hâte dans toute la région. En niène terms, lo comte écrivait à Hervé Le Peven:

grande et ue us perceivaires de la colpor-saires choisis furent chargés de la colpor-ter en hâte dans toute la région. En nieno temps, lo comte écrivait à Hervé Lo Peven:

avec un effectif très grossi, servira plus utiliement la cause du pays que ma présence à votre arrière-garde. D'ailieurs, si le succès couronno l'expédition que j'eutre-prends, je ne tarderai pas à rallier les forces régulières de l'armée avec un contingent formé de tous les pairiotes soule-vés dans le pays envahi. Soyez certain surtout qu'en me consacrant actuellement û la cause de tna fille, je n'en sers pas moins celle de la France.

Les émissaires du comte avaient, en outre, pour mission de diriger les insurgés, per groupe de commune, sur le massif montagneux qui domine l'est de Sartène, eaux environs de la foss d'Aizo où, le soir, devraient être réunis leurs chefs pour combiner l'action générale. Ils auraient grond soin de se tenir u couvert des patrouilles italiennes, qui devait se croire à l'abri de tout danger inmédiat. Cette sécurité tronpouse était un des meilleurs atouts pour la réussite de la tentative préméditée.

D'aure part, des espions, choisis parmi les plus habiles de ses partisans, qui s'adjoindraient le concours de fenames sûres prises dans leur parenté ou leurs amis, auraiont à péniérer dans Sartène, avec l'allure d'habitants paisibles et à se renseigner sur le local où était internée Detia, ils en étudieraient les abords, la aurveillance, les points faibles, les novens de s'y introduire et la ligne de retraite la plus lavorable après l'enlèvement.

Mazza di Porto savait pouvoir se fier à l'adresse non noins qu'au dévouencent de ceux qui s'emploieraient à cette tâche. Il connaissait sa race, la puissance de dissi-

mulation que des siècles d'oppression avaient incarnée en cile et savait que nt intimidation, ni ruse u'arracheraient aux lèvres les mots qu'elles ne voudraient pas

prononcer.

La fièvre de sa nouvelle espérance réin-tégrait la comte dans sa lucidité d'esprit et dans l'éncrgie de sou caroctère. L'inac-tion l'eût anéanti. Agir, au contraire, non seulement le rétablissait dans son équilibre,

seulement le rétablissait dans son équilibre, mais encore surexcitait sa force niorale. Allant jusqu'au bout de l'effort humain, il avait foi que Dieu l'atderait.

Sitôt après le départ du parlementaire, le coloaci Forcioli avait prévu que tout serait tenté pour fui reprendre la prisonnière. Il se sentait environne d'embûches dans ce pays inextricable, d'où pouvait, de toutes parts, tomber sur lui à l'improvista un ennemi insalsissable, aussi prompt à se montrer qu'à dispuraitre. Il songea donc ù se prémunir contre un enfèvement qui lui ravirait le seul otage qu'il possédit et qui pût le couvrir un peu de son insuccès.

dat et qui put le couvrir un peu de son insuccès.

Le lieutenant Orazzio del Muni, qui
commandalt le peloton de cavalerie adjoint
à la colonne, fut demandè par le colonel
et reçut l'ordro de faire immédiatement
seller ses chevaux et d'escorter l'unique fourgon d'ambuinnce qu'il ett comme
voiture couverte dans la colonne. Mis Mazza di Porio y seralt enfermée sous bonne
gardo da la prévoté, et dailleurs lui, chef
d'escorle, en répondrait sur sa tête. Ainsi,
à l'heure niémo où Méria dec de Korduel
formulait sa demande de se joindre aux
partisans du comte ponr la délivrance de
Detta, la jeune fille déjà était soustraite

à la tentative projetée et roulait sur la route de Sarihène.

Ce n'était pas sans une révolte întime que le lisutenant del Muni s'était iuvesti Ce n'était pas sans une révoite întime que le lisutenant del Muni s'était iuvestide la besogne de geoller d'une femme ; un tel rôle iroisail les délicateses de son être. Noble de sentiments comme de race, il se sentait soldat pour se battre et non pour mener des victimes au bourreau. Mais lui aussi avait dû subir le dur joug de la discipline et obêir sans discuter. Il s'était présenté à la captive, honteux de ses lonctions, s'en était même excusé près d'ella en recommandant tous égarde aux gendarmes qui s'installaient avec Detta dans la fourgon. Elle n'avant pas paru l'entendre et s'était laissé emmengr, muette, raidie dans sa fierté qui lu interdisait toute protestation, dont elle saveit d'ailleurs la vanité, mais le cœur eerré à vois s'éteindre te rayon d'espérance que le cernier mot de Mériadec de Kerduel avait inditré dans son âme. Le secours des siens arriverait trop tard !... Une fois incarcèrée à Sarthème, au centro du corps de débarquement, rien ne pourrait plus la soustraire à ses enmemis car elle n'avait aucune illusion quant au verdict des juges devant lesquels elle comparatirait, pour la simple sauvegarde des formes de la justice aux yeux du monde civilisé.

CHOCOLAT D'AIGUEBELLE CACAO D'AIGUEBELLE

Dépôt : 74 bis, rue Nationale, LILLE. 171